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 اجلة الدولية لاتصال ااجتماعي
 شروط النشر

ůلة أكادمية دولية Űكمة متخصصة ي دراسات اإعام وااتصال   اجلة الدولية لاتصال ااجتماعي هي
أعداد حيث يصدر   4ااجتماعية تصدر ي اŪزائر معدل ůلد واحد ي السǼة، موزع على والدراسات 

كلثاثأشهر عدد واحد و هتم هذǽ اجلة ŝميع  البحوث اأصيلة الŖ يǼجزها الباحثون ي ميدان علوم 
ث علم ااجتماع اإعاموااتصال مع امتداد ااهتمام مختلف اميادين البحثية خاصة مǼها ااهتمام ببحو 

 ااتصال وغرها من العلو م اجاورة .
ان هذا امǼر العلمي ما هو إا وسيلة Ŵاول من خاها إتاحة الفرصة للباحثن وطاب امعرفة، ي اجاات 

 العلمية امختلفةبغية ااستفادة من مǼشوراهم ما يعود بالǼفع على اŪميع.

 وامعاير التالية :ţضع عملية نشر ااŞاث للشروط 
 تǼشر اجلة اأŞاث باللغات التالية: العربية و الفرنسية واإųليزية. -
وكل البحوث الŖ تصل إń اجلة ţضع للتحكيم العلمي  علمية.  تشرف على اجلة هيئتان: هيئة Ţريرية وأخرى -

 عمال من عدمها.السري من قبل متخصصن ي اجال،هم صاحية الǼظر ي صاحية نشر اا

على اصحاب البحوث الŖ ترسل للǼشر احرام الشروط التالية : اأصالة ، التوثيق ، اŪدة . والقيمة العلمية  -
 وامعرفية وسامة اللغة ودقتها

 . ضرورة تقيد الباحثيǼبالشروط العلمية وامǼهجية امطلوبة -

يكون البحث مǼشوراً أو مرساً للǼشر ي ůلة  جب أا يكون البحث مستا من Şث سابق قد م نشرǽ، و أا -
 أخرى.

( صفحة ما ي ذلك اŪداول وامراجع أما فيما خص اماحق 25جب أا تتجاوز عدد صفحات البحث على ) -
 واستمارات البحث فيتم وضعها بعد قائمة امراجع، اماحق وااستمارات ا تǼشر فهي لغرض التحكيم.

 حث وا اإشارة إليه ي مضمون البحث، وذلك لسرية عملية التحكيم امادة العلمية.جب عدم ذكر أسم البا -

أما  15حجم اŬط  Traditional Arabicجب أن تكتب البحوث باللغة العربية على اūاسوب şط  -
 .14حجم اŬط   - Times New Romanالبحوث باللغات اأجǼبية فتكتب şط  

كلمة مع ترمة املخص بإحدى اللغتن إما  الفرنسية أو ااųليزية   100جب كتابة ملخص للبحث ي حدود  -
 مع وضع الكلمات امفتاحية أسفل املخص.

-  :Ņتبعث امقاات عن طريق الريد االكروي التا 

- journalsocialcommunication@gmail.com 

-  :Ņوان التاǼأو الع 

 اŪزائر –اجلة الدولية لاتصال ااجتماعي ، كلية العلوم ااجتماعية ، جامعة عبد اūميد بن باديس مستغام 

 +213.45.42.11.29اŪزائر /اهاتف:  -ص.ب مستغام

https://www.google.dz/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0CBsQFjAAahUKEwjFocHnze3IAhUBuhoKHbZ3DXw&url=https%3A%2F%2Fwww.microsoft.com%2Ftypography%2Ffonts%2Ffamily.aspx%3FFID%3D264&usg=AFQjCNFo4FFgJhzkWKvTywb6auO8IBX96w&sig2=UsCWuDQcMfSTuUnV8BbY5Q&bvm=bv.106379543,d.d24
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 ديمــتق

 ǽفتتاحية للروفيسور عبد الراان عزيااكلمة الي هذ ،  Ŗعرج فيها على  قدة يللحتمية القيمملتقى ااول قدمها ي اوال
، ير عث امر تǼظر ااعامي ، امال اابالفكر ااعامي القيمي والŬ Ŗصها ي ضعف ال العوامل الŖ جعلته يǼشغل

مشرا اń ان اابداع ا مكǼه ان يǼسلخ عن بيئته الثقافية  واقعي والقطيعة اماحظة بن كل ماهو رمزي وما هو 
ق احلي اń طاقة بتدعة من السياويل الفكرة امكون صادقا واصيا لكي يتمكن من Ţبشرط أن ي،والتارخيةوااجتماعية 

نظرية اūتمية القيمية مرجعية مهمة لفهم  وŞث اخر هوريخ وا تكتفي باهامش اūضاري .حضارية عامية Ţرك مركز التا
.د.بوعلي نصر أ، قبن جدا من صاحب الǼظرية ذا الطر  الǼظري اūديث واحد امبقلم احد الفاعلن وامؤسسن ه

Ǽاول يالذي قدم مقاربة بŢ تمية القممية ي ااعام ؟وهي أوية دقيقةūظرية اǼيب على سؤال جوهري : كيف نفهم الš ن
 ها ااقرب لفك رموز الǼظرية الŢ Ŗتاج اń مفاتيح لفهم بǼيتها الرمزية والدالية .أالŖ يعتقد الباحث امقاربة 

 .لدكتور باديس لونيس )جامعة باتǼة( ي مقال بعǼوان "نظرية اūتمية القمية ي ااعام : Ŵو براديغم اعامي متميز "ا

دراسة ااستاذ بǼاء نظري ي الدراسة على غرار الǼظرية وم توظيفها ككادمية ميدانية اشتغل اصحاها على أسات ادر 
العري بوعمامة و الباحثة بومدين كرمة حول ااطر امعرفية للǼظرية و عمل اخر للباحث بن طيفور مصطفى دراسة 

 ميدانية للقيم  واهوية  على عيǼة من الشباب .

 

 ةد.العـربي بوعمــام 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

The word of Prof. Abdel Rahman Azzi 

-Dean of Faculty of Communication, University of Sharjah, United Arab 

Emirates- 

I would like to express in this brief word my feelings of affection, 

thankfulness, gratitude and great appreciation to the University of 

Mostaganem.In fact, I found during my trajectory in more than one university 

and a country that the Algerian student, despite his involvement with others in 

what can be called ‘’the culture of the student’’, but he is distinguished with his 
passion for science and knowledge and this value in itself, is sufficient for them 

to guarantee a promising and prosperous future. 

Our concerned, me and my colleagues, with the value determinism theory 

is due to some objective and pertinent reasons, especially the weakness of the 

theorization on media issues and the inability to use and contextualize the 

renewable inherited knowledge that can contribute to shedding light on the 

missing link between the present and the future, symbolic and realistic, and 

between good and evil and between the local and the golobal.There is no doubt 

that creativity should stems from its origin local, ie the cultural, moral, social 

and historical reality and then if it is honest, authentic, distinguished and human, 

it can then touch and move similar or desirable aspects on the other side, it 

becomes a human nature that goes beyond the local context, Civilization is 

pushing man to turn from a situation on the sidelines of history to a state of 

active civilization, according to Malik bin Nabi. 

There is no doubt that we also live in a world that is overlapped and 

intertwined by the development of public and personal communication 

technologies, especially in the field of knowledge and academia. We sometimes 

need to act as knowledge pursuing scholars, consciously employing 

sophisticated tools regardless of its sources and origins. In this context, the 

value-based concern I put forward with my colleagues reflected the pursuit of a 

healthy balance in academic research between our cultural and epistemological 

particularity and the strategic and calaculated employement of methods and 

tools of the others. 

 

 



 

 

 عبد الرحمن عزيكلمة البروفيسور 

 جامعة الشارقة / اإمارات العربية المتحدةعميد 

لتقدير موجها إń جامعة يطيب Ņ أن أعر ي هذǽ الكلمة الوجيزة عن مشاعر الود  والشكر واامتǼان وعن بالغ ا
،وقد وجدت خال رحلŖ ي التدريس ي أكثر من جامعة وبلد أن الطالب اŪزائري رغم اشراكه مع اآخرين مستغام

فيما مكن تسميته بثقافة الطالب إا أنه يتميز عن غرǽ ي شغفه وحبه للعلم وامعرفةوهذǽ القيمة ي حد ذاها تكون  
 ه واعدا ومزدهرا.كافية أن يكون مستقبل

يعود الفضل ي انشغاŅ وزمائي الغائبن واūاضرين بالفكر اإعامي القيمي إń ملة من العوامل اموضوعية أمها 
ضعف التǼظر اإعامي وعدم القدرة على توظيف امعارف الراثية امتجددة الŖ مكن أن تسهم ي تسليط الضوء على 

ūاضر وامستقبل وبن الرمزي والواقعي وبن الشعور والاشعور وبن اŬر والشر وبن احلي تلك اūلقة امفقودة بن ا
 والعامي

ا شك أن اإبداع إما يكون ي أصله Űلي، أي من الواقع الثقاي والقيمي وااجتماعي والتارخي م إذا كان صادقا 
غوبة لدى اŪانب اآخر فأصبح يتخذ صبغة إنسانية تتجاوز وأصيا ومتميزا وإنسانيا مس وحرك جوانب ماثلة أو مر 

السياق احلي، وذلك هو حال القيم عǼدما تتجدد وتتحول إń طاقة حضارية تدفع باإنسان إń أن يتحول من حالة 
 على هامش التاريخ  إń حالة فاعلة ي اūضارة على حد تعبر مالك بن ني يراه اه.

 عا  متداخل ومتشابك بفعل تطور تكǼولوجيا ااتصال اŪماهرية والشخصية خاصة ي ييش وا شك أنǼا أيضا نع
اجال امعري واأكادمي إذ Ŵتاج أحيانا إń التصرف بصفتǼا طلبة علم نوظف بوعي هدف اأدوات امتطورة بغض الǼظر 

مائي واŬاص بالتوازن ي البحث اأكادمي بن الذي طرحته مع ز  -عن امصدر إذ اūكمة ضالة امؤمن. إن اهم القيمي
نقرأǽ أيضا ي امسألة الثقافية الŖ انشغلت ها الǼخبة الثقافية  -خصوصية اافراضات وتسخر مǼاهج وأدوات اآخر 

ظهور  اŪزائرية مختلف مشارها مع بداية تشكلها ي أواخر القرن التاسع عشر، أي جدلية اأصالة وامعاصرة خاصة مع

وصحيفة اūق   1882بقسǼطيǼة سǼة  مǼتخبأو ما يسميه الدكتور زهر إحدادن بصحافة اأهاŅ بدء بصحيفة ا

تن العربية والفرنسية وإن كانت تتǼاول معارف تلك الفرة  . كانت الكتابات امتعددة باللّغ، اخ1894بعǼابة سǼة 
مثل املكية والضرائب والتمثيل الǼياي والتجǼيد إا أها كانت Ţمل كاأدب والفلك إضافة إń قضايا اŪزائرين آنذاك 

ي ثǼاياها Űاولة مǼهجية حثيثة قصد حل معادلة اأصالة وامعاصرة. وقد برز ي هذǽ امرحلة العديد من الشخصيات 
بن شǼب والشيخ بن زكري ي الثقافية اإعامية البارزة ي التاريخ الثقاي اŪزائري أمثال الشيخ بن صماية والشيخ ا



 

 

صحيفة امغرب والشيخ عمر بن قدور اŪزائري ي صحف اأخبار )كانت تصدر باللغتن( والفاروق والصديق،  وعمر 
 اخ....راسم ي جريدته ذو الفقار ، والصادق دندن ي صحيفة اإسام، 

الصوي مثلما ųدǽ ي صحيفة الباغ و  تكن مديǼة مستغام بعيدة عن هذا الǼقاش خاصة ي شقه اإصاحي و 
اŪزائري لصاحبها الشيخ أاد مصطفى العلوي امستغامي الذي كان من مبادئه "اأخذ باūقائق واليأس )قصدǽ الزهد( 
ما ي أيدي اŬائق. وقد ذاع صيته ي بقاع شŕ ي العا  ومن أبياته نقرأ )فعلم القوم يؤخذ من التǼزيل ... والعارفون 

 اūقيقة قليل(.ب

أميل إń الضعف واهوان.   فسǼا غرتǼا أنفسǼا إń ما هو واليوم فإن العا  قد تغر، وما   نعمل على تغير ما بأن 
وهǼا Ţضري قصة ما رواǽ الشيخ العلوي ي مذكراته الشخصية، ذكر أنه جلس مرة مع أحد أساتذته وقال له بأنه متلك 

مع الثعابن. فقال له أستاذǽ أري ذلك. فخرج العلوي من مديǼة مستغام Şثا عن ثعبان فوجد  مهارات دقيقة ي التعامل
والتحكم ي هذǽ اūية "امرعبة" دون أن Ţدث  ةواحدا متوسطا وهرع عائدا إń شيخه وشرع ي إظهار مهاراته ي مداعب
ان( أخرى أكر وأصعب بكثر من هذǽ أمامك ولو له أي ضرر يذكر. فǼظر اأستاذ إليه وقال له إن هǼاك حية )أي ثعب

تغلبت عليها وقهرها أصبحت إنسانا ذا شأن مستقبا وتغرت حياتك إń أبعد ما تصور. فرد العلوي بأنه يستطيع 
قال التحكم ي أي حية وإما تعامل مع اūية امتوسطة هذǽ امرة أن اūظ   يسعفه ذلك اليوم ي إجاد اūية الكبرة. ف

اأستاذ إن اūية الكبرة الŖ أقصدها هي نفسك.  فلو استطعت أن تسيطر عليها وšاهدها تغر وضعك إń اأبد، 
ا يسعى بة الصوفية الروحانية العميقة. و فكانت تلك الكلمات بداية رحلة العلوي إń عا  امعرفة والتأمل والكتابة والتجر 

الŖ تǼم عن الوعي وامسؤولية ي اختيار امواضيع الŖ اŬاص باūتمية القيمية ي اجلة   هذا املفي الǼهاية إا أن أشيد 
Ţمل اهم القيمي اإعامي بأبعادǽ ااجتماعية  واإنسانية آملن من هذا اŪهد أن  يزيد من معارفǼا للحقائق القيمية 

 .التوفيق إا بإذن اه والسام عليكم وراة اه وبركاتهوامعرفية واإعامية واإنسانية   واه اموفق وما 
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Editor-in-chief word 

 

The International Journal of Social Communication, issued by the laboratory of  

media and communication studies , is concerned with  theoretical and empirical 

research, and seeks to provide new approaches to the phenomena of communication 

and media from innovative perspective , based on deep and consolidate critical 

thinking which aims to question the current concepts and empirical trends, and which 

try through analytical methods and scientific inquiry to interpret and understand the 

relationship between the indicators of the phenomena of new media and 

communication and to dissect their manifestations, both in the Arab and Islamic 

world  and in the global context. 

The journal gives special attention to research that focuses on social, civilizational 

and value-based variables, and which intends to approach the psychological and 

social behavior of social agents and their complex relationship to society in general. 

The Ninth Issue comes to interpret the intellectual and philosophical trajectory of the 

journal and its research orientation; hence it includes multiple epistemological and 

empirical studies that attempt to highlight the relationship between the phenomenon 

of media and communication and the emerging social and technical changes. 

Conclusively, the journal seeks, through this issue, to achieve epistemological 

integration by presenting the field research experiences and new theoretical 

frameworks in the field of media and communication studies, without being 

indifferent to its renewed cultural and civilizational trajectories, which take into 

account the local cultural dimension and benefits from the human scientific 

experience. 

 

D. Larbi Bouamama       

 

 

 

 

 



Conditions of Submission and Instructions for Authors 

 

The International Journal of Social Communication is an international quarterly 

academic journal specialized in media and communication studies and the field of 

social sciences, published in Algeria with the rate of one volume per year, distributed 

into 4 issues. The Journal is concerned with original and innovative studies carried 

out by researchers in the field of media and communication studies, as well as 

various related fields of research, including the sociology of communication. 

This scientific platform is an initiative that intends to provide opportunities for 

researchers in the different branches of humanities and social sciences, in order to 

capitalize on their academic efforts for the common benefit of all. 

The publication process is subject to the following conditions and criteria:  

- The journal publishes researches in the following languages: Arabic, French and 

English. 

- The Journal is supervised by two boards: an editorial board and a scientific board. 

All the submitted papers are subject to secret peer-reviewed scientific arbitration by 

qualified specialists in the field, who will determine academic papers suitability for 

publication.  

- The researchers who submit their papers must respect the following conditions: 

authenticity, documentation,novelty, scientific value, knowledge, linguistic 

correctness, style and accuracy. 

- The researchers must respect the required scientific and methodological conditions. 

-The research should not be taken from a previous research that has been published, 

and also should not be published or submitted to be published in another journal. 

- The number of research pages should not exceed (25) pages, including tables and 

references. As for the appendices and questionnaires forms, they should be placed 

after the list of references. Appendices and questionnaires forms will be reserved for 

the sake of evaluation and will not be published. 

- The name of the researcher should not be mentioned nor indicated in the content of 

the research, for the confidentiality of the peer review evaluation process. 



- Papers in Arabic should be written with a computer in Traditional Arabic font, 

font size 15, and papers in foreign languages should be written in Times New 

Roman font, font size 14. 

- A research summary should be written (100 words or fewer), in addition to a 

translation of the summary in one of the two languages: French or English, with the 

keywords placed below the summary. 

- Papers should be sent to the following e-mail:  

journalsocialcommunication@gmail.com 

- Orthe following address: 

International Journal of Social Communication, Faculty of Social Sciences, Abdel 

Hamid Ibn Badis University of Mostaganem – Algeria, Postbox Mostaganem- 

Algeria 27000                     Phone number: +213 045421129 
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